



UNIVERSIDAD DE QUINTANA ROO

INFORME DE ACTIVIDADES

2011 M.A. ELINA ELFI CORAL CASTILLA







ÍNDICE

UNIVERSIDAD Y SOCIEDAD

5

FORTALECIENDO LA EXCELENCIA EDUCATIVA
EN QUINTANA ROO

7

RETOS ESTRATÉGICOS

17



Lic. Roberto Borge Angulo, Gobernador Constitucional del Estado de Quintana Roo; miembros del Honorable Consejo Universitario, estudiantes, docentes y personal administrativo; distinguidos invitados, su presencia ratifica el interés que han puesto en nuestra universidad y nos alienta en nuestra misión en un día que es de particular importancia para los universitarios.

Hoy damos cuenta a la sociedad quintanarroense del trabajo realizado en el año 2011. Es un informe que refleja el quehacer de nuestra comunidad académica y administrativa, hombres y mujeres comprometidos con su institución y con la noble encomienda que la originó en esta bella tierra: formar a las personas que por el impulso de la razón serán responsables de sentar los pilares de una comunidad de mujeres y hombres más libres, donde la justicia, la solidaridad y la cultura sean su fortaleza ante los retos que plantea el futuro.

Docentes, estudiantes y personal administrativo de nuestra universidad son conscientes de la responsabilidad que implica la convicción social en la educación como sustento de los cuatro ejes rectores de Quintana Roo. Sabemos de las exigencias que este tiempo convulso y cada vez más competitivo suponen, y ante ello responden con gran profesionalismo y entrega en sus labores diarias. Es así que este acto también es un reconocimiento a quienes en el aula, el cubículo o la oficina, han puesto el mayor de los empeños para construir una institución de mayor prestigio y calidad educativa.

Los logros alcanzados por la máxima casa de estudios de Quintana Roo no serían posibles si además no contáramos con el apoyo irrestricto y la confianza de nuestras autoridades estatales y de la federación. Es por ello que agradecemos muy especialmente al Lic. Roberto Borge Angulo, gobernador de nuestro estado, el trato y consideraciones especiales que ha dispensado a esta casa de estudios. Su respaldo nos honra, pero también nos compromete a dar lo mejor como institución. Muchas gracias, Sr. Gobernador.

El Profr. Eduardo José Patrón Azueta, secretario de Educación del gobierno del estado, ha sido un aliado de nuestra universidad, por lo que externamos nuestro aprecio por su actitud siempre solidaria. En la Secretaría de Educación Pública del gobierno federal, encontramos en su titular, Mtro. Alonso Lujambio Irazábal, a un funcionario sensible a las necesidades de nuestra institución. Ese mismo gesto de respaldo nos ha sido expresado por el Dr. Rodolfo Tuirán, subsecretario de Educación Superior, a quien hacemos patente nuestra gratitud.

A todos estos funcionarios, muchas gracias.



FORTALECIENDO LA EXCELENCIA EDUCATIVA EN QUINTANA ROO

La Universidad de Quintana Roo es una institución con un alto sentido social, cuyo compromiso con el progreso material y cultural del estado y la región se expresa a través de la formación de profesionistas comprometidos con el desarrollo del ser humano, orgullosos de su amor a la patria y capaces de integrarse profesionalmente en un entorno cada vez más competitivo. Para ello, nuestra casa de estudios tiene una oferta educativa diversificada, que en el 2011 se compuso de 26 programas de licenciatura, 11 de maestría y uno de doctorado.

El elevado crecimiento poblacional y la vertiginosa dinámica productiva de la zona norte del estado, demandaban más opciones educativas y de mayor calidad. Por tal motivo, el 16 de marzo de 2011 inauguramos la Unidad Académica Playa del Carmen, que también otorga servicios educativos a nuestros jóvenes de la Riviera Maya. En esta Unidad Académica se ofrecen las licenciaturas en Administración Hotelera, Ingeniería Empresarial y Gobierno y Gestión Pública. Para realizar este proyecto los gobiernos estatal y federal invirtieron poco más de 385 millones de pesos, cifra que incluye el valor catastral del terreno de 20 hectáreas, que asciende a 240 millones pesos. Con esta magna obra la Universidad de Quintana Roo dio un gran paso al consolidar su presencia en el estado.

La Unidad Académica Cozumel fortaleció su perfil educativo con la oferta de la Maestría en Gestión Sustentable del Turismo. Este programa busca dar respuesta a las exigencias de mayor competitividad en la principal actividad económica de la entidad, garantizando al mismo tiempo el cuidado de los recursos naturales que la sustentan. Cabe resaltar que esta maestría cuenta con todos los elementos para ingresar al Programa Nacional de Posgrados de Calidad del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt).

Con gran regocijo les comparto que inauguramos el año pasado el edificio que alberga al Centro de Tecnologías de la Información y la Comunicación. Este edificio está construido en una superficie de 950 metros cuadrados, cuenta con una interconexión de red de fibra óptica que beneficia con servicio de conexión a internet a más de tres mil estudiantes. Asimismo, operan con tecnología de punta el suministro eléctrico y los aires acondicionados, y nuestro sistema de iluminación tiene sensores de presencia y aprovechamiento de iluminación solar.

Estrechamos fuertemente los lazos con otras universidades del país para incrementar las opciones de formación en nuestro estado. Como muestra de lo anterior se inició el Doctorado en Estudios Organizacionales mediante un convenio suscrito con la Universidad Autónoma Metropolitana, Unidad Iztapalapa. Este doctorado está registrado en el Programa Nacional de Posgrados de Calidad del Conacyt y recibe el auspicio del Programa de Mejoramiento del Profesorado (Promep) de la Secretaría de Educación Pública del gobierno federal. Acciones como ésta permitirán elevar el nivel académico de la planta docente de nuestra universidad, pero también de otras instituciones de nivel superior, como la Universidad del Caribe, el Instituto Tecnológico de Chetumal y la Universidad Tecnológica de Cancún.

Para garantizar la buena calidad de nuestros programas educativos contamos con la evaluación permanente del Sistema Nacional para la Evaluación de la Educación Superior. Con ese propósito recibimos la visita del Consejo de Acreditación de la Enseñanza en la Contaduría y la Administración, A. C. y de la Asociación para la Acreditación y Certificación en Ciencias Sociales, A. C., entre otras asociaciones evaluadoras.

Por la propia naturaleza de los programas educativos que ofrecemos en la División de Ciencias de la Salud, éstos deben pasar por estrictos procesos de acreditación, que iniciaron con la visita de la Asociación Mexicana de Facultades y Escuelas de Medicina, A.C. (AMFEM).

Pero la cristalización de todos los esfuerzos universitarios para asegurar la calidad de los programas educativos se hizo patente con el reconocimiento a la excelencia académica de nuestra universidad, que recibimos de manos del Dr. Rodolfo Tuirán, subsecretario de Educación Superior de la Secretaría de Educación Pública del gobierno federal, por tener el cien por ciento de la matrícula cursando programas académicos reconocidos con altos estándares de calidad

Este reconocimiento nacional da constancia de nuestra aportación a Quintana Roo para hacerlo más competitivo, al formar mujeres y hombres con programas educativos de calidad; es fruto del esfuerzo de los docentes y de las áreas de apoyo académico y administrativo, que forman un equipo de trabajo unido y con un gran compromiso para ofrecer a la sociedad quintanarroense servicios educativos pertinentes para el desarrollo social y económico. A nuestros profesores, profesoras y personal del área administrativa les manifestamos nuestra gratitud por su contribución al logro alcanzado.

ESTUDIANTES

Somos conscientes del imperativo por brindar mayores oportunidades de estudios a la juventud, por lo que refrendamos nuestro compromiso con la ampliación de la cobertura de educación superior. En el ciclo escolar pasado ingresaron a nuestras aulas 1 226 nuevos alumnos, de los cuales 53% son mujeres y 47% son hombres.

Nuestra universidad es muy joven, pero su matrícula no ha dejado de aumentar. En el 2011 creció 10% en relación con el año 2010, al pasar de 3 776 a 4 157 alumnos formalmente inscritos en los diversos programas educativos de licenciatura, maestría y doctorado que se ofrecen en las tres unidades académicas.

Tan pronto iniciaron actividades, la División de Ciencias de la Salud y la Unidad Académica Playa del Carmen presentaron el ritmo de crecimiento más elevado de todas las divisiones académicas de la universidad. Nuestra representación en Playa del Carmen, que atiende la demanda educativa de la Riviera Maya, casi duplicó su matrícula en el lapso de un año, al pasar de 218 alumnos en el 2010 a 385 en el 2011, mientras que la División de Ciencias de la Salud, en la ciudad de Chetumal, pasó de 333 a 496 alumnos, lo que significó un crecimiento de casi 50%. Lo anterior, sin duda demuestra que nuestra oferta educativa es pertinente para las aspiraciones de los futuros profesionistas y para el fortalecimiento del desarrollo social, económico y cultural de Quintana Roo.

Un Quintana Roo solidario no puede construirse sin el esfuerzo de sus universidades e instituciones de educación superior, por ello hemos trabajado arduamente en formar profesionistas con un alto sentido de responsabilidad social. En el año que informo, 433 alumnos concluyeron sus estudios, que sumados a 3 600 de generaciones anteriores, dan como resultado más de 4 000 egresados de esta institución; de los cuales, 2 200 cuentan con el título y la cédula profesional, lo que les permite integrarse a un medio laboral cada vez más competitivo.

Es destacable mencionar que como resultado de la apertura de nuestro primer programa de doctorado en Geografía, el año pasado José Armando Pérez León presentó su candidatura para obtener el grado de Doctor en Geografía, con la tesis *La dinámica turística y sus efectos en el crecimiento urbano en un espacio limitado. El caso de la isla de Cozumel, Quintana Roo 1974-2005*, trabajo que dirigió la Dra. Bonnie Lucía Campos Cámara.

El modelo educativo de nuestra universidad busca la formación integral de sus estudiantes, por lo que además del aprendizaje académico que se genera en las aulas, los alumnos participan en diversas actividades deportivas, culturales y socioformativas, lo que hace de ellos personas con valores y principios centrados en la tolerancia, el respeto, la solidaridad, el trabajo arduo y la competencia responsable, estando así en posibilidad de construir un mejor entorno.

En la Semana de la Salud se dictaron conferencias y se organizaron pláticas con temas como el de las adicciones, y se llevaron a cabo muestras gastronómicas y talleres de relajación; mediante estas actividades se pretende fomentar una vida más sana y el amor propio de las personas, como parte de una formación integral.

Además tenemos el orgullo de contar entre nuestros estudiantes con destacados deportistas. El windsurfista cozumeño, Isaías Minor Huerta, alumno de la licenciatura en Manejo de Recursos Naturales en la Unidad Académica Cozumel, conquistó el segundo puesto en la Olimpiada Nacional Juvenil, en la disciplina de tabla a vela, realizada en Progreso, Yucatán, del 11 al 15 de mayo del 2011. A ello se suma el tercer sitio que ocupó en el Campeonato Norteamericano de Tabla a Vela celebrado en febrero del mismo año en la isla de Cozumel.

Alberto Álvarez Muñoz, estudiante de Derecho, ganó medalla de oro e implantó nuevo récord nacional en el salto triple de la categoría Juvenil Superior 20 a 22 años, con marca de 15 metros 35 centímetros, en la Olimpiada Nacional Juvenil. Felicitamos a estos dos distinguidos deportistas y alumnos de nuestra universidad, sus logros son motivo de orgullo y ejemplo para toda la comunidad universitaria.

También es digno de mencionar que el autor de la obra de teatro *El primer mestizaje* es el estudiante de Medicina, Iván Alberto Carrillo Ríos. Su obra fue premiada por el Programa de Desarrollo para la Juventud del Consejo Nacional para la Cultura y las Artes con un estímulo económico que le permitió un gran número de presentaciones a lo largo y ancho del estado.

El año pasado, con el apoyo del Programa Integral de Fortalecimiento Institucional (PIFI), se celebraron poco más de veinte talleres acerca del tema de violencia y equidad de género. La participación de estudiantes y profesores nos prepara como institución para erradicar un fenómeno que vulnera la posición de la mujer en la sociedad.

Para reducir los índices de deserción y mejorar los niveles de aprovechamiento académico, mantuvimos el apoyo al Albergue Estudiantil, que aloja a estudiantes de nuestra universidad y de otras instituciones educativas. Son jóvenes de comunidades alejadas, cuya situación económica les impide pagar las rentas del mercado, pero a través del programa "Hacer gente de bien", personal administrativo y docente de nuestra universidad dona parte de su salario a un fondo destinado al pago de colegiaturas y becas para los alumnos de escasos recursos.

Por otra parte, el Centro de Estudios Interculturales, adscrito a la División de Ciencias Sociales y Económico Administrativas, es un respaldo a nuestros estudiantes de origen indígena, quienes reciben asesoría del personal de la Unidad de Apoyo Académico para Estudiantes Indígenas, lo que facilita su desarrollo escolar.

Los estudiantes son nuestra prioridad, por ello estamos atentos a sus necesidades e inquietudes. Mantenemos una comunicación constante con el Colegio de Estudiantes para construir juntos el rumbo de la universidad.

Una experiencia de interculturalidad fue compartida por nuestros jóvenes universitarios en torno a un único fin: la paz mundial y la solidaridad, con la popular organización Viva la Gente, en una semana de trabajo comunitario en hospitales, escuelas y comunidades rurales, que finalizó con un emotivo concierto por la paz.

PLANTA DOCENTE

Nuestra planta académica se fortalece con una mayor preparación del cuerpo docente, pues un profesorado con niveles más altos de estudio contribuye con la calidad educativa que hoy nos distingue. Por eso nos sentimos complacidos cuando uno de nuestros docentes concluye sus estudios, que tanto esfuerzo y sacrificio suponen. Uno de ellos fue Alejandro Palafox Muñoz, quien obtuvo el grado de doctor en Ciencias Ambientales, por la Universidad Autónoma del Estado de México, y recibió mención honorífica por su investigación.

El profesor Víctor Manuel Sánchez Huerta se graduó como doctor en Ciencias en la Especialidad de Ingeniería Eléctrica del Centro de Investigación y Estudios Avanzados del Instituto Politécnico Nacional; la profesora Crucita Aurora Ken Rodríguez obtuvo el grado de doctora en Ciencias del Desarrollo Regional por la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo, y la profesora Mariza G. Méndez López es ahora doctora en Educación por la Universidad de Nottingham del Reino Unido.

A todos ellos, nuestra más sincera felicitación. Su entrega y perseverancia son un motivo de orgullo para esta casa de estudios. Ahora, 43% de nuestros profesores investigadores de carrera tienen el grado de doctor y 95% cuenta con estudios de posgrado.

RECONOCIMIENTO A PROFESORES

Un especial reconocimiento merece el profesor Javier España Novelo, quien se hizo acreedor al Premio Nacional de Cuento Beatriz Espejo 2010 con su obra *Prometeo de la calle 51*, que fue seleccionada entre 228 trabajos de todo el país. Por otra parte, con *La torre de las mil ventanas*, resultó ganador del XXXV Premio Nacional de Poesía San Román 2011, del estado de Campeche.

La Organización Mundial del Turismo otorgó a la Dra. Bonnie Lucía Campos Cámara el premio a la mejor investigación presentada durante el XIII Congreso Nacional y VII Internacional de Investigación Turística, que tuvo lugar en la Escuela Superior de Turismo del Instituto Politécnico Nacional, en la Ciudad de México.

El Dr. Raúl Arístides Pérez Aguilar fue seleccionado como nuevo miembro de la Academia Mexicana de la Lengua, a la cual han pertenecido muchas de las más ilustres figuras de las letras mexicanas. El Dr.

Pérez Aguilar también fue reconocido por su trabajo literario al ser homenajeado con la presea *Gonzalo Guerrero*, otorgada por el H. Cabildo del Municipio de Othón P. Blanco.

FORTALECIMIENTO DE LA INVESTIGACIÓN

La investigación realizada en nuestra universidad es pertinente para el desarrollo de los sectores económicos del estado. En la Evaluación Institucional de los Cuerpos Académicos y Grupos de Investigación 2011, se reflejaron buenos resultados y avances sustanciales en el trabajo colegiado, de tal forma que siete Cuerpos Académicos y cuatro de Grupos de Investigación se sometieron a evaluación del Promep con el propósito de pasar al siguiente nivel.

Los resultados fueron satisfactorios ya que un Cuerpo Académico logró ascender a *Consolidado* y tres más a la categoría de *En Consolidación*. La Universidad de Quintana Roo tiene ahora dos Cuerpos Académicos Consolidados y otros siete En Consolidación.

Mediante convocatoria interna se apoyaron dos proyectos de investigación educativa, uno aborda el problema de la deserción escolar y otro analiza la trayectoria estudiantil. También se brindó apoyo económico a los proyectos de 14 tesis de posgrado y se organizó el tercer Coloquio de Investigación, donde fueron presentados los resultados de los proyectos financiados por la Universidad en el 2010, tanto en mesas de trabajo como en carteles.

Se autorizaron dos nuevos programas de posgrado que atienden temas de interés estatal. Así, nuestra oferta educativa en este nivel de estudios se compone de once maestrías y un doctorado. Cuatro de las maestrías están en el Padrón Nacional de Posgrados de Calidad (PNPC) y en el Programa de Fomento a la Calidad (PFC), y tres cuentan con apoyos del Consejo Quintanarroense de Ciencia y Tecnología (COQCYT), que les permitirán prepararse para ingresar en el corto plazo a los padrones de excelencia.

De acuerdo con el Conacyt, los programas educativos de la Universidad de Quintana Roo inscritos en el Programa Nacional de Posgrados de Calidad representan 66% de la oferta académica de este nivel en el estado. Por otro lado, como parte de las acciones de fortalecimiento del sector salud en la entidad, se incrementó a nueve el número de especialidades médicas reconocidas por la universidad.

Once de nuestros estudiantes participaron en los veranos de investigación científica. Dos en la Academia Mexicana de Ciencias (AMC) y nueve en el Verano de la Península "Jaguar". Se gestionaron apoyos del Conacyt para la Formación Profesional Técnica y Universitaria de Madres Solteras, resultando beneficiadas tres estudiantes.

A través de la Dirección General de Investigación y Posgrado mantuvimos el liderazgo en investigación entre las instituciones de educación superior en el estado, al ser ratificados como coordinadores de los Servicios Educativos de Investigación y de Vinculación de la Comisión Estatal para la Planeación de la Educación Superior (Coepes).

El Consejo Quintanarroense de Ciencia y Tecnología nos otorgó la Medalla al Reconocimiento Honorífico *Mérito en Investigación*, con base en nuestros 20 años de trayectoria académica, ratificando así la excelencia educativa de nuestra casa de estudios. Asimismo, se reconoció la incorporación de 15 miembros de

nuestra institución al Sistema Estatal de Investigadores, lo que representa 65% de los investigadores de instituciones de educación superior en el estado.

El 1 de septiembre del 2011 se publicaron los resultados del ingreso y permanencia en el Sistema Nacional de Investigadores (SNI) para el año 2012, obtuvieron dictámenes favorables los siguientes profesores de nuestra casa de estudios

De nuevo ingreso: Dra. Addy Rodríguez Betanzos, Dra. Edith Hernández Méndez, Dra. María Magdalena Vázquez González, Dr. Alfonso González Damián, Dr. David Reyes Coronado, Dr. Oscar Frausto Martínez, Dr. Yuri Balam Ramos y el Dr. Alejandro Palafox Muñoz.

De permanencia: Dr. Jorge Ovidio Aguilar Aguilar, Dra. Ligia Sierra Sosa, Dra. Marilú López Mejía, Dr. Onésimo Moreira Seijos, Dra. María del Rosario Reyes Cruz, Dr. Rafael Romero Mayo y el Dr. Martín Ramos Díaz.

De esta manera, a partir de enero de 2012 nuestra universidad cuenta con 43 profesores en el Sistema Nacional de Investigadores, tenemos el mayor número de investigadores con reconocimiento del SNI. Y dado que 56.5% de nuestros doctores son también miembros del SNI, nuestra casa de estudios se coloca por encima de la media nacional. No hay duda de que estos logros son una prueba de la calidad y el prestigio alcanzado. Demuestran la rigurosidad y el alto grado de la investigación que sus académicos llevan a cabo. A todos ellos, a quienes mantuvieron su permanencia y quienes ingresaron por primera vez al SNI, los felicitamos por tan significativo logro.

EVENTOS ACADÉMICOS

En septiembre pasado entregamos al rector de la UNAM, Dr. José Narro Robles, el grado de Doctor Honoris Causa. Se le otorgó tal distinción porque reconocemos en él a un mexicano que nos convoca a cifrar un mejor horizonte a partir de la formación de los individuos y nos recuerda que la educación es algo más que conocimientos: es, principalmente, un conjunto de valores humanos. Coincidimos con él en que los graves problemas que vive el país requieren más y mejor educación.

Fuimos sede de importantes eventos académicos, lo que hace de nuestra casa de estudios un espacio para el debate de las ideas y para estrechar los lazos de colaboración con otras instituciones. Algunos de los eventos fueron: el XXV Congreso de la Asociación Mexicana de Estudios Internacionales, A.C (AMEI), que reunió a especialistas del país y del extranjero para analizar distintos temas de la realidad internacional. El XII Seminario Internacional de Verano, Caribe: Economía, Política y Sociedad, con la temática: "Disputas, Conflictos y la Cooperación Transfronteriza en el Gran Caribe"; el I Congreso Internacional Universitario: Perspectivas del Desarrollo Sustentable (CIU); el III Simposio Nacional de Poliquetólogos; la Semana de la Ingeniería 2011; la cuarta edición del Congreso Internacional de Antropología desde la Frontera Sur; el VII Foro de Estudios en Lenguas (Fonael); el IV Congreso en Gobierno y Gestión Pública; el XI Congreso Nacional de Lingüística; y la IV Semana Cultural de Derecho y de Seguridad Pública, el VI Foro Emprende. Alojamos al XXVIII Congreso Nacional de la Federación Mexicana de la Asociación de Facultades y Escuelas de Enfermería y el VII Congreso Internacional de Turismo en el Caribe.

Con el propósito de fortalecer nuestros vínculos con instituciones educativas de otras naciones, académicos de nuestra universidad, de la Universidad Pedagógica y Tecnológica de Colombia y el Instituto Geográfico Agustín Codazzi, organizaron en la Ciudad de Bogotá el IV Simposio Colombo-Mexicano de Investigación Geográfica, “Geografía del siglo XXI: Retos y Perspectivas”, y el II Coloquio de Graduandos del Programa de Estudios de Posgrado en Geografía.

Fuimos sede de la XXXI Reunión Nacional de Extensión y Difusión Cultural de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES); en tanto, la Red Regional de Vinculación Sur-Sureste de esta asociación, llevó a cabo en la Unidad Académica Playa del Carmen la Primera Reunión Ordinaria del 2011, a la cual asistieron representantes de nueve universidades.

VINCULACIÓN Y COLABORACIÓN

La vinculación de nuestra casa de estudios con los diversos sectores de la sociedad otorga mayor sentido a las tareas docentes y de investigación, a la vez que se amplían las opciones de intercambio con otras instituciones del país y el extranjero. Es por ello que destaca la firma del convenio de colaboración educativa entre la Universidad de Quintana Roo y la Fundación Carolina México, que permitirá a docentes y alumnado de nuestra universidad recibir becas para estudios de posgrado y estancias académicas en España, además de ampliarse las áreas de investigación en las que pueda participar el personal docente de esta casa de estudios y de centros de educación superior de los países miembros de la Unión Europea.

Renovamos el convenio con la Fundación Comunitaria Cozumel, por medio del cual se mantiene el acceso a becas universitarias para jóvenes estudiantes de la isla. Y en el marco del convenio de intercambio académico celebrado entre la Universidad de Quintana Roo y la Universidad de Panamá, se desarrollaron diversas actividades con la Red Centroamericana de Antropología.

Nuestra casa de estudios participó en la creación de la Red Nacional de Colaboración Académica entre Instituciones Geográfico-Universitarias (Renig), en la que confluyen otros siete centros de educación superior para crear un espacio común interinstitucional, que permita la movilidad de estudiantes y profesores, y se promuevan iniciativas para la mejor difusión y divulgación del conocimiento geográfico.

Los lazos con la Universidad de Belice y la Universidad de British Columbia, Canadá, se afianzaron con la oferta de un curso de español para extranjeros. Además, cada verano, nuestros estudiantes van a estas dos universidades en viaje de intercambio académico para perfeccionar el inglés. Cabe resaltar que se tuvo una reunión de trabajo con la Universidad de Belice a fin de estrechar aún más la relación, toda vez que compartimos un espacio fronterizo y tenemos elementos comunes en nuestra historia, cultura y raíces étnicas.

Al suscribir un convenio de colaboración con la Comisión de Derechos Humanos de Quintana Roo (CEDH), 46 de nuestros estudiantes ingresaron a la primera generación de la Red Juvenil de Promotores de los Derechos Humanos, recibieron no sólo un estímulo económico de la CEDH, sino la satisfacción de compartir su experiencia con otros jóvenes de la entidad, contribuyendo así a la procuración de una sociedad más sana.

El Centro Emprendedor de Negocios (CEN) asesoró a ocho empresas de Quintana Roo que fueron financiadas a través del Programa de Incubación de Empresas, adscrito a la Dirección General de

Vinculación y Extensión de nuestra casa de estudios. Lo anterior confirma el compromiso de la universidad con el desarrollo del estado y el fomento de una cultura emprendedora.

La firma del convenio marco con el Ayuntamiento de Cozumel facilitará la cooperación entre ambas instituciones para desarrollar actividades académicas, de extensión, investigación y de difusión de la cultura, en claro beneficio de la sociedad cozumeleña. El convenio suscrito con la Coordinadora de Organizaciones de la Sociedad Civil de Cozumel favorecerá la puesta en marcha de diversos proyectos de investigación y facilitará la operación de las prácticas profesionales y el servicio social. La cercanía de nuestra institución con el sector empresarial de la isla ha sido permanente, por lo que la relación se fortalece año con año, ya que siempre hemos estimado como muy valiosa la visión y consejo de las mujeres y hombres de negocio de la ínsula y el estado.

El convenio signado con la Comisión para el Desarrollo de los Pueblos Indígenas hizo posible apoyar a 43 grupos productivos de mujeres indígenas, a quienes se asesoró en la elaboración de un catálogo de ventas, el diseño de una página web y la edición de un video promocional.

En cumplimiento de la normatividad y con el propósito de incentivar el vínculo con los sectores productivo, gubernamental y de la sociedad organizada, el año pasado quedó formalmente integrado el Consejo Técnico de Vinculación de la Universidad de Quintana Roo. El Consejo es un espacio que nos permitirá conocer la opinión de los principales actores sociales, lo que dará mayor orientación y sentido a las políticas estratégicas de esta casa de estudios.

Como parte de las estrategias para avanzar sólidamente en la internacionalización firmamos un convenio de colaboración con la Universidad Rovira i Virgil (URiV), institución catalana, con la intención de aprovechar el potencial de ambas universidades en materia de turismo sustentable.

MEDIO AMBIENTE

Convencidos de que un Quintana Roo verde nos permitirá crecer, desarrollarnos y anticiparnos al futuro, hemos fortalecido relaciones con la Universidad para la Cooperación Internacional de Costa Rica, la cual se distingue por su liderazgo en sustentabilidad ambiental, en Latinoamérica. La firma de un convenio con esta universidad dará a nuestros investigadores mayores elementos para afinar las estrategias que el estado de Quintana Roo requiere en un rubro tan crucial para su desarrollo.

Ponemos a disposición de la sociedad los conocimientos y el saber científico desarrollados en sus aulas y laboratorios, para hacer frente y resarcir los efectos de los cambios en el medio ambiente, cuyas consecuencias vulneran las actividades productivas y la vida misma de nuestras comunidades. Así, y como parte de las actividades previstas en el convenio suscrito, UQROO-INE-Seduma, personal de la División de Ciencias e Ingeniería apoyó la organización de dos talleres de inducción y capacitación para la elaboración de inventarios de emisiones de Gases Efecto Invernadero (GEI). En dicha actividad participaron el Instituto Nacional de Ecología, la Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo y la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales del gobierno federal.

En el marco de la Semana de la Responsabilidad Social y del Primer Congreso Internacional Universitario, alumnos de la licenciatura en Manejo de Recursos Naturales participaron en la reforestación de una hectárea de terreno afectada por fenómenos naturales, en el ejido Álvaro Obregón de este municipio capitalino. Esta labor se desarrolló con mucho éxito y contó con el auxilio de los ejidatarios, quienes donaron 600 plantas de caoba. Esta sencilla y muy encomiable actividad es una muestra de la deuda que los universitarios tenemos con la sociedad quintanarroense, pues es a ella a la que nos debemos y sin la cual nuestro trabajo no tendría sentido. Resolver junto con ella los problemas que nos aquejan es la única forma de hacer trascender nuestra misión, de lo contrario la universidad se convierte en espacio para unos cuantos, quedando en entredicho su naturaleza como institución pública.

MEJORA DE LA GESTIÓN

La función primera de esta casa de estudios es la de formar a los futuros profesionistas de Quintana Roo, pero esta tarea, al igual que la de realizar la investigación científica que exigen los cambios en el mundo, la región y la localidad, no serían posibles sin adecuados procedimientos y técnicas de trabajo. Así, el año pasado se recibió el certificado ISO 9001 en su versión 2008 otorgado por la Asociación Española de Normalización y Certificación (AENOR), que reafirma la madurez de nuestro Sistema Institucional de Gestión de la Calidad. Uno de los principios en el funcionamiento y desempeño de nuestra universidad es la calidad, entendida como la búsqueda permanente de la excelencia, con parámetros reconocidos a nivel nacional e internacional.

Con el objeto de asegurar espacios físicos adecuados para la docencia, la investigación y para las actividades de vinculación y extensión, durante el 2011 se ejercieron 53.3 millones de pesos en diversas obras; destacan, en la Unidad Académica Chetumal, la terminación de la primera etapa en la construcción del aula magna y la adecuación de la biblioteca Santiago Pacheco Cruz; en la Unidad Académica Cozumel, la terminación de la primera etapa en la construcción del Laboratorio de Turismo; y en la Unidad Académica Playa del Carmen, la terminación de los laboratorios.

RENDICIÓN DE CUENTAS Y TRANSPARENCIA

El uso de recursos públicos y la confianza que la sociedad ha depositado en su casa de estudios nos obligan a manejar el presupuesto asignado con un estricto sentido de la honradez y la eficiencia para consolidar ese Quintana Roo fuerte que todos demandamos. Es por ello que el año pasado se entregaron al presidente de la Gran Comisión del Congreso del Estado de Quintana Roo, diputado Eduardo Espinosa Abuxapqui, el documento sobre los principales logros de la universidad y los estados financieros auditados de 2010. De igual modo, la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES) entregó a la Comisión de Vigilancia de la Auditoría Superior de la Federación de la Cámara de Diputados, los estados financieros de 43 casas de estudio públicas del país, entre ellas la de nuestra querida universidad.



RETOS ESTRATÉGICOS

Universitarios, distinguidos invitados, amigos que nos acompañan, sabemos que aún tenemos más metas por alcanzar. Una tarea pendiente es llevar nuestra oferta académica a más jóvenes. Ampliar la cobertura de la educación superior es un imperativo de la mayor prioridad. Lo es, puesto que sin educación difícilmente podemos avistar un cambio en nuestra vida económica, política y social. Sin educación, dejamos indefensos a nuestros jóvenes frente a las transformaciones que se han sucedido en el mundo en los últimos años. Si queremos una sociedad incluyente, en la que no haya mexicanos en las márgenes del desarrollo, sino plenamente integrados a los beneficios que éste supone, necesitamos más y mejor educación.

Quintana Roo es un estado joven con un pasado milenario. La visión maya del mundo, las formas de conducta, valores y normas de esta cultura, deben ser conocidas, y con ello revaloradas, pues los dilemas a los que nos enfrentamos nos obligan a mirar y aprender de quienes mejor conocen esta tierra. Quintana Roo, tal vez más que cualquier otra entidad de la república, es multicultural. Y es en esta riqueza y pluralidad de su conformación como pueblo, que los quintanarroenses debemos encontrar la identidad que nos distingue y nos impulsa a construir una mejor sociedad.

Como universitarios estamos convencidos de que con más y mejor educación se podrá alcanzar el propósito común de tener un *Quintana Roo solidario* con los grupos más desfavorecidos; un *Quintana Roo competitivo* que se inserte con éxito a una economía globalizada; un *Quintana Roo fuerte* para hacer valer el derecho y la seguridad como precondition básica para el pleno desarrollo de las capacidades individuales y de grupo; y un *Quintana Roo verde* para el disfrute y sano aprovechamiento de las riquezas naturales de las que depende la vida misma de nosotros como especie.

Sr. Gobernador, distinguidos invitados, comunidad universitaria, a poco más de veinte años de haberse fundado la máxima casa de estudios del estado, vemos con satisfacción los logros alcanzados por esta noble institución, detrás de ellos está un gran equipo y la suma de muchas voluntades. Pueden estar seguros, de que en ella encontrarán al más firme puntal del esfuerzo perpetuo por hacer de Quintana Roo una tierra con un futuro más promisorio.

“Fructificar la razón: trascender nuestra cultura”

Muchas gracias

DIRECTORIO

M.A. Elina Elfi Coral Castilla
Rectora

Dra. Lourdes Castillo Villanueva
Secretaria General

M.C. Erika Leticia Alonso Flores
Coordinadora de la Unidad Académica Cozumel

Dr. Carlos Manuel Vázquez Álvarez
Coordinador de la Unidad Académica Playa del Carmen

M.E.A.P. Ana Marleny Rivero Canché
Directora Técnica

M.C. Miguel Arroyo Martínez
Auditor Interno

L.D. Víctor Emilio Boeta Pineda
Abogado General

L.E.F. Julio Han Chan
Director General de Administración y Finanzas

M.I. William Alfredo Ramírez Romero
Director General de Planeación

M.C. María de Guadalupe Cuéllar Espadas
Directora General de Bienestar Estudiantil

M.B.A. Hugo Esquinca Farrera
Director General de Vinculación y Extensión

Dr. Jaime Silverio Ortegón Aguilar
Director General de Investigación y Posgrado

M.E.S. Roberto Acosta Olea
Director General de Servicios Académicos

L.I. José Rafael Pino Rusconi Chio
Director de Informática

Dr. José Hernández Rodríguez
Director de la División de Ciencias e Ingeniería

Dra. René Lozano Cortés
Directora de la División de Ciencias Sociales y Económico Administrativas

Dr. Alfredo Marín Marín
Director de la División de Ciencias Políticas y Humanidades

Dr. Francisco Montes de Oca Garro
Director de la División de Ciencias de la Salud

Dr. Alejandro Alvarado Herrera
Director de la División de Desarrollo Sustentable



Colaboración especial:

Lic. Edmundo Mendoza Gómez

Dr. Horacio Espinosa Coria

Corrección de estilo

Ma. Eugenia Varela Carlos

Diseño, imagen y coordinación editorial

L.C.C. Faride Karín Aguilar Cheluja

Juan Manuel Salazar Felipe



Boulevard Bahía s/n Esq. Ignacio Comonfort, Colonia del Bosque, C.P. 77019, Chetumal, Quintana Roo, México
Tel. 01 983 83 50300, Fax. 01 983 83 29656

www.uqroo.mx